

**Jeudi 17 novembre 2016 - Rentrée académique de l'Institut Catholique de Paris  
Remise des insignes de docteur *honoris causa* à Sa Grâce Justin Welby, Archevêque de  
Cantorbéry**

**Accueil par Son Eminence le Cardinal André Vingt-Trois,  
Chancelier de l'Institut Catholique de Paris**

Most Reverend Justin Welby,  
Monseigneur le Nonce Apostolique,  
Messeigneurs,  
Mesdames et Messieurs les Professeurs,  
Mesdames et Messieurs,  
Chers étudiants,

Il y a deux ans déjà, le Recteur de l'Institut Catholique de Paris m'informait que les Doyens des six facultés de notre université souhaitaient unanimement qu'un doctorat *honoris causa* puisse être remis à Sa Grâce Justin Welby. Je me suis grandement réjoui de l'occasion qui nous serait ainsi donnée de célébrer un bel anniversaire œcuménique dans notre diocèse.

Ily aura en effet cinquante ans dans quelques mois, l'Institut Catholique de Paris remettait un doctorat *honoris causa* à l'Archevêque de Cantorbéry. C'était le 22 avril 1967. Cette cérémonie s'inscrivait dans le sillage de la rencontre historique entre le Bienheureux Paul VI et le Dr Michael Ramsey, qui avaient posé un signe éloquent de réconciliation à Rome, à l'occasion de la fondation du Centre anglican de Rome. La cérémonie parisienne, qui s'était tenue à l'UNESCO, marquait l'engagement résolu de notre université dans le dialogue œcuménique, à la suite du concile Vatican II. En 1967, fut créé ici-même l'Institut Supérieur d'Études Œcuménique dont la direction fut confiée au Père dominicain Marie-Joseph Le Guillou, qui sera plus tard étroitement associé au renouveau de la congrégation des Bénédictines du Sacré-Cœur de Montmartre.

Aujourd'hui encore, l'Institut Supérieur d'Études Œcuménique est animé conjointement par la faculté de théologie de l'Institut Catholique de Paris, celle de l'Institut protestant de théologie et celle de l'Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge. Il accueille des étudiants français et étrangers désirant obtenir des grades universitaires dans l'œcuménisme, et il organise chaque année un colloque de recherche qui réunit de nombreux acteurs issus des différentes Églises.

Nous le savons, l'engagement œcuménique du Dr Welby n'est pas moins affirmé que celui du Dr Ramsey. Il s'exprime notamment dans un œcuménisme de la prière et de la vie fraternelle, de la réflexion morale et de la vie spirituelle. L'Archevêque Justin a invité la Communauté œcuménique du Chemin Neuf à s'installer au Palais de Lambeth pour y animer l'accueil et la vie liturgique. Il a maintes fois exprimé publiquement son attachement à la Doctrine sociale de l'Église dans la tradition inaugurée par le Pape Léon XIII à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle. Enfin, il ne se cache pas d'avoir choisi de confier le soin de son âme à un directeur spirituel catholique dont les engagements sociaux s'enracinent dans l'adoration eucharistique.

Néanmoins, il nous a fallu patienter, car l'agenda du Primat de l'Église d'Angleterre est redoutable, eu égard au ministère d'unité qu'il exerce au sein de la Communion anglicane à l'échelle du monde. Cette longue attente a fort heureusement permis que notre cérémonie s'inscrive, comme ce fut le cas il y a cinquante ans, dans la foulée de la rencontre entre le pape et le primat de la Communion anglicane. En effet, le mois dernier, le Pape François et l'Archevêque Justin ont eu l'excellente idée de penser eux aussi à l'anniversaire que

j'évoquais à l'instant ! Notre doctorat *honoris causa* acquiert dès lors une portée supplémentaire, en raison du sens qu'ils ont imprimé à leur rencontre. Tout en provenant de cultures et de continents différents, les deux hommes ont de nombreux points communs. Ils ont été élus à leur charge à quelques mois d'intervalle, de sorte que l'Archevêque Justin fut intronisé à la cathédrale de Cantorbéry le 21 mars 2013, soit huit jours exactement après l'élection du nouvel évêque de Rome.

Permettez-moi pour finir de citer quelques extraits de leur Déclaration commune du 5 octobre 2016, qui nous appelle tous, très vigoureusement, à un *œcuménisme de l'action*. Après avoir rendu grâce pour le dialogue théologique réalisé au sein la Commission internationale anglicane-catholique en 50 ans, mais reconnu également que de nouveaux désaccords ont surgi sur « l'ordination des femmes et certaines questions relatives à la sexualité humaine », François et Justin affirment :

« La foi que nous partageons et notre joie commune dans l'Évangile sont plus grandes et plus profondes que nos divergences. [...] Le monde doit nous voir témoigner de cette foi commune en Jésus, dans notre action commune. Nous pouvons et nous devons travailler ensemble pour protéger et préserver notre maison commune. [...] Nous pouvons et nous devons être unis dans la cause commune de soutenir et de défendre la dignité de tous les hommes. [...] Notre foi chrétienne nous conduit à reconnaître la valeur inestimable de toute vie humaine et à l'honorer à travers des œuvres de miséricorde, en offrant une instruction, des soins médicaux, de la nourriture, de l'eau potable et un refuge, en cherchant toujours à résoudre les conflits et à construire la paix. »

Alors que me je rendrai demain à Rome au Consistoire convoqué par le Pape François, soyez assuré, cher Archevêque Justin, que je lui ferai part de votre présence à Paris ce soir, et de votre plaidoyer en faveur d'une Europe du XXI<sup>e</sup> siècle ardente à servir le Bien commun.